

José Luis Petruccelli

1. Introducción

Dentro del proceso global de emigración de uruguayos hacia el exterior, ciertas corrientes de migrantes se destacan por su especificidad. Sin embargo y debido, en algunos casos, a la inexistencia de información en el lugar de destino y en otros a las dificultades para conseguir algún tipo de dato al respecto, estas corrientes han sido prácticamente ignoradas, hasta el momento, en las investigaciones realizadas sobre el tema.

El caso de la migración reciente hacia Australia es uno de ellos; dicha migración presenta un interés de estudio especial por diversas razones entre las que se destacan: el hecho de constituir un lugar de destino de migración nuevo (respecto a anteriores corrientes migratorias de uruguayos), distante (no sólo en términos geográficos, sino también en cuanto a comunicaciones, lo cual dificulta, de alguna forma, las condiciones de retorno), sin atractivos particulares aparentes, fuera de los económicos (como en cambio aparecen los países latinoamericanos o España, por el idioma, o EUA u otros países europeos, en términos culturales, etc.), y quizás, con el mínimo de características comunes en el Uruguay.

Por otro lado, reafirmando ese interés, puede observarse que Australia aparece en 3er. lugar de preferencia de los migrantes uruguayos, junto con

Brasil e inmediatamente después de la Argentina y los EUA, de acuerdo con la última Encuesta sobre el tema de la Dirección de Estadísticas y Censos de nuestro país. En este sentido el presente artículo pretende contribuir para dar respuesta a algunas interrogantes sobre las características de los emigrantes uruguayos a Australia, describiendo y analizando sus diferenciales socio-económicos y demográficos, tanto respecto al resto de la población inmigrante en ese lugar de destino, como comparando con los uruguayos radicados en otros países.

Para llevar a cabo este estudio fueron utilizadas, básicamente, tres fuentes de información: tabulaciones especiales de los Censos de Población de Australia de los años 1971, 1976 y 1981 proporcionados por el National Bureau of Census de Canberra, Australia; los Censos de Población del Uruguay de 1963 y 1975 y, finalmente, las Encuestas de Migración Internacional de Montevideo de 1976 y 1982.

2. Características Demográficas

Claramente, la emigración de uruguayos a Australia constituye un fenómeno de data muy reciente. Es así que vemos que el Censo Australiano de 1966 no presentaba al Uruguay separadamente como país de origen de inmigrantes, dado el bajo número de casos existentes en aquella época. Ya en

el Censo de 1971, sin embargo, aparecen algo menos de 2000 uruguayos viviendo en Australia en aquel momento. Pero en las estadísticas continuas de migración (Quarterly Statistics Summary), no es hasta 1974, cuando se encuentran alrededor de 3500 migrantes uruguayos entrando ese año, que aparecen diferenciadamente los datos sobre los mismos.

Por otra parte se dispone de los datos de las Encuestas sobre Emigración Internacional de la DGEC, elaboradas con la información proporcionada por los familiares de los emigrantes que permanecieron en Montevideo. Al respecto, a partir de un considerable número de estudios sobre el problema migratorio uruguayo, se cuenta con fuertes razones para poder afirmar que la capital del país es el lugar desde donde se dio la mayor parte de la emigración, siendo esto especialmente válido en los casos de traslados a países distantes, como es el caso australiano.

Las fuentes de datos de Australia y del Uruguay muestran una alta coincidencia en cuanto a la evolución de esta corriente emigratoria durante los años 70. Se puede observar un constante crecimiento absoluto de la misma desde el comienzo de la década en adelante hasta alcanzar un pico pronunciado en 1974, pasando a declinar luego bastante agudamente.

El Censo Australiano de 1981 clasifica los migrantes por período de residencia mostrando la distribución que se presenta en el Cuadro 1.

Cuadro 1: Migrantes uruguayos en Australia en 1981, por período de residencia.

		Período de residencia (años)								
TOTAL	!	<1	1	2	3	4	5-9	10-14	15+	
9177	!	84	212	334	375	492	5614	1910	153	
100%	!	0.9	2.3	3.6	4.1	5.4	61.2	20.8	1.7	

Fuente: Censo Australiano de 1981.

Los datos censales, lamentablemente, agrupan los migrantes que cuentan con entre 5 y 9 años de estadía, período que corresponde aproximadamente a los años 1972 hasta 1976, que incluye los que llegaron a Australia en 1974, año de mayor emigración total del Uruguay y también a este lugar de destino.

La Encuesta de Emigración de la DGEC, por otro lado, presenta la información sobre fecha de partida del Uruguay desagregada año por año desde 1965. Esto permite comparar las distribuciones relativas de la emigración total y del contingente que emigró hacia Australia, presentadas en el Gráfico 1.

La distribución relativa de los migrantes a Australia sigue, a lo largo del período estudiado, un padrón de comportamiento muy similar a la de los migrantes totales. Aparece un primer pico en el año 1970, seguido por un descenso en 1971, que muestra, indudablemente, el efecto de las elecciones nacionales del país sobre el proceso migratorio. A partir de 1972 las tasas vuelven a aumentar, y con mayor intensidad, en forma paralela hasta 1974, concentrando la migración para Australia un porcentaje un poco mayor que la migración total en ese año. El período final del gráfico muestra un continuo declinio de tanto el flujo migratorio en estudio cuanto de la migración total.

Pero débese resaltar que también actúan otras

determinantes en la configuración de la curva de emigración a Australia, como por ejemplo, los factores de atracción en el lugar de destino y el tipo de política realizada por el país receptor. Como se sabe, el gobierno australiano incentivó bastante la inmigración durante el comienzo de la década que alcanzó un pico de la migración total en 1974. Posteriormente, sin embargo, comenzaron a imponer algunas restricciones a la inmigración, probablemente debido a un comienzo de desaceleración en su crecimiento económico, disminuyendo las necesidades de incrementar la oferta interna de fuerza de trabajo con el ritmo con que se venía aumentando hasta ese momento.

En relación a la representación por sexo de los migrantes, suele encontrarse en casi todo movimiento migratorio una mayor proporción de hombres que de mujeres y de adultos jóvenes que de personas de poca o mucha edad. Aparece también, comúnmente, más migrantes solteros que casados y los casados, generalmente, dejan atrás sus esposas e hijos, en un primer momento migratorio. Sin embargo esto no parece ser el caso de los migrantes uruguayos en Australia. En primer lugar, los datos de los Censos Australianos muestran una distribución bastante equilibrada por sexo para los uruguayos, mientras que para la migración total aparece una ligera predominancia de hombres.

Los datos sobre migrantes totales muestran para esos años una relación en torno de 110 hombres por cada 100 mujeres.

Por otro lado, la distribución por edades también presenta ciertas diferencias de lo que podría llamarse padrón migratorio más usual.

Puede observarse en el Cuadro 3 una proporción mayor de migrantes uruguayos entre 20 y 44 años, principalmente entre las mujeres, que en la distribución del total de migrantes a Australia, durante un período semejante. Este último grupo muestra, complementariamente, una mayor proporción de personas con 55 años o más de edad.

Cuadro 2: Inmigrantes uruguayos en Australia por sexo.

Años	Hombres	Mujeres	Total
1976	50.1 3890	49.9 3879	100.0 7769
1981	49.2 4519	50.8 4658	100.0 9177

Fuente: Censos Australianos de 1976 y 1981.

Por otro lado, la estructura de la población del Uruguay se presenta mucho más envejecida que la de los emigrantes. Aunque la estructura por edades de los últimos es bastante típica, no es el caso de la primera; países de emigración muestran casi constantemente estructuras de población muy joven, debido, básicamente, a los altos niveles de fecundidad que en general imperan en países expulsivos de población. Como ya resaltamos, las consecuencias para el Uruguay tuvieron el efecto de empeorar más aún sus actuales características demográficas. Respecto a su situación conyugal encontramos que alrededor del 80% de los migrantes económicamente activos estaban casados, tanto entre los hombres como entre las mujeres. Esas cifras son ciertamente muy altas para una población migrante y no obstante haber sido calculadas sólo para migrantes pertenecientes a la PEA indican junto con la alta proporción de niños ya vista, que la emigración a Australia presenta características especiales. Aparentemente ella se constituye con más frecuencia por parejas jóvenes, con un considerable porcentaje de hijos con edades entre 5 y 9 años.

Cuadro 3 - Migrantes en Australia y población uruguayaya por grandes grupos de edades y sexo. (distribución %).

Grupos de edades	Hombres			Mujeres			Total		
	A	B	C	A	B	C	A	B	C
0-14	29.4	31.2	28.8	26.7	32.6	27.1	28.0	31.8	27.9
15-19	7.1	8.9	8.8	6.7	9.7	8.3	6.9	9.3	8.6
20-44	55.1	52.4	31.3	58.6	47.6	31.7	56.9	50.1	31.5
45-54	7.2	4.2	12.5	4.7	4.5	12.6	6.0	4.3	12.4
55+	1.0	3.3	18.6	3.3	5.6	20.4	2.3	4.4	19.6

A- Residentes uruguayos en Australia, Censo de 1976.
 B- Total de inmigrantes en Australia, 1961-1973.
 C- Población del Uruguay, Censo de 1975.

Las características observadas sugieren que la decisión de emigrar para Australia fue tomada como un traslado de índole permanente, más por una familia que por un individuo y mayoritariamente durante los primeros años del casamiento. Esto puede ser resultado del hecho de Australia ser un lugar de destino distante, con poca posibilidad de retorno, cuyo gobierno sólo subvenciona pasaje de ida para aquellos que se establezcan por, como mínimo, dos años en el país.

3. Características Económicas

En este capítulo son analizadas las distribuciones de los migrantes uruguayos por ocupación y comparadas con la distribución del total de los inmi-

Cuadro 4: Migrantes uruguayos económicamente activos por situación conyugal.

Situación conyugal	Hombres		Mujeres		Total	
	1971	1981	1971	1981	1971	1981
Solteros	16.8	17.3	21.2	14.2	18.5	16.0
Casados	81.7	77.1	76.5	78.5	79.6	77.7
Viu.Sep.Di.1.5	5.6	2.4	7.3	1.9	6.3	6.3
Total	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0
(N)	524	2878	340	2026	864	4904

Fuente: Censos Australianos, 1971 y 1981.

grantes a Australia. Los primeros datos fueron tomados de los Censos Australianos de Población y los últimos, de las Estadísticas Continuas de movimientos migratorios. También serán analizadas las tasas de actividad económica de ambos grupos y comparadas con el total de la población nativa del Uruguay.

Las características más notables del Cuadro 5 se encuentran entre las tasas de participación de las mujeres y dentro de éstas, principalmente en 1976; las tasas de actividad masculina, sin embargo, también muestran diferencias interesantes.

Las migrantes uruguayas presentan las tasas más altas de todas las consideradas en el Cuadro analizado, entre las mujeres, e inclusive con una tendencia a aumentar durante el quinquenio 1971 - 1976. Las tasas del total de mujeres inmigrantes a Australia son ciertamente más altas que las de la población femenina uruguayaya, pero mucho más bajas que la de las migrantes de Uruguay en Australia.

Cuadro 5 : Tasas de actividad económica de los migrantes y de la población del Uruguay.

		Hombres	Mujeres	Total
Inm. urug.	TRA(1)	83.8	54.4	69.1
Aust. 1971	TBA(2)	53.9	36.5	45.4
Inm. urug.	TRA	86.6	60.9	73.5
Aust. 1976	TBA	61.2	44.7	52.9
Inm. urug.	TRA	69.7	43.5	53.4
Aust. 1981	TBA*	63.7	43.5	53.4
Inm. tot.	TRA	81.0	33.0	59.0
Aust. 61-73	TBA	64.1	25.3	46.0
Pob. Urug.	TRA	82.6	26.7	54.3
1963	TBA	58.0	20.0	39.0
Pob. Urug.	TRA	70.2	26.6	47.9
1975	TBA	57.4	21.9	39.3

(1) Tasa refinada de actividad = PEA/Pob. > 15 años.

(2) Tasa bruta de actividad = PEA/Pob. total.

*Para 1981 sólo pudo ser calculada la TBA por no disponer de la distribución por edades.

Fuentes: Censos Australianos, Estadísticas Continuas Australianas, Censos de Población del Uruguay.

Las tasas entre los hombres no presentan tanta variación; una diferencia interesante aparece entre las tasas de la población uruguayaya en 1963, antes del proceso emigratorio reciente, y en 1975, después de algunos años de este proceso, cuando, aproximadamente, el 10% del total de la población había ya salido del país. Otra característica impor-

Cuadro 6: Distribución de inmigrantes uruguayos de 15 años y más por ocupación, 1971-1981.

Ocupación	Hombres			Mujeres			Total		
	71	76	81	71	76	81	71	76	81
Pro. Tec.	2.9	1.6	2.9	6.8	2.0	5.0	4.4	1.8	3.8
Adm. Geren.	0.4	0.7	1.4	-	0.2	0.2	0.2	0.5	0.9
Ofic. Vend.	3.5	3.2	5.5	9.4	13.3	18.7	5.8	7.4	11.0
Agr. Miner.	1.3	0.1	0.7	-	0.1	0.2	0.8	0.4	0.5
Tran. Com.	1.3	2.6	6.2	1.2	0.7	2.4	1.3	1.8	4.6
Trab. Prod.	79.2	88.4	69.8	58.2	63.9	42.0	70.9	75.0	58.3
Serv. Depo.	1.1	4.6	9.2	12.4	15.0	25.0	5.6	9.0	15.7
No establ.	10.3	3.2	4.2	12.1	5.2	6.4	11.0	4.0	5.0
Total	100	100	100	100	100	100	100	100	100
(N)	524	2379	2878	340	1733	2026	864	4112	4904

Fuente: Censos Australianos de 1971, 1976 y 1981.

tante se refiere a las diferencias entre los dos tipos de tasas utilizadas: la tasa bruta se mantiene más baja entre los inmigrantes varones uruguayos que entre el total de los inmigrantes varones, al contrario de la tasa refinada que en 1971 era más alta, y se mantuvo creciendo, para los mismos migrantes uruguayos en Australia.

Las distribuciones por ocupación presentadas en los Cuadros 6, 7 y 8 muestran detalles sobre la participación económica de los migrantes.

Como podría esperarse, la población activa se concentra mayoritariamente en una categoría de ocupación: la que contiene a los trabajadores del proceso productivo y los jornaleros. Cuatro de cada cinco hombres y tres de cada cinco mujeres, aproximadamente, se encuentran clasificados en este grupo, pero mostrando una tendencia claramente declinante dentro del período estudiado, llegando ambos sexos en 1981 a valores inferiores a los de 10 años antes.

Otra diferencia entre las dos distribuciones por sexo es la proporción muy alta de mujeres en la categoría de oficinistas y vendedores, y en el ítem de servicios, deporte y recreación. Esto ocurre comúnmente no sólo entre poblaciones migrantes, y resulta de la inclusión de cocineras, mucamas, limpiadoras y otros trabajos más típicamente desempeñados por mujeres dentro de esta categoría ocupacional. Sin embargo, la proporción entre los dos sexos de 12 para 1 en 1971, disminuyó para 3 a 1 en 1976 y se mantuvo en este nivel en 1981.

Cuadro 7: Distribución ocupacional de los migrantes totales y uruguayos en Australia según año de llegada.

Ocupación	Migr. Total	Migr. uruguayos		
	1961 - 1973	1971	1976	1981
Pro. Tec.	12.0	4.4	1.8	3.8
Adm. Geren.	4.0	0.2	0.5	0.9
Ofic. Vend.	15.1	5.8	7.4	11.0
Agr. Miner.	3.6	0.8	0.4	0.5
Tran. Com.	5.2	1.3	1.8	4.6
Trab. Prod.	44.0	70.9	75.0	58.4
Serv. Depo.	10.2	5.6	9.0	15.8
No establ.	5.9	11.0	4.0	5.0
Total	100.0	100.0	100.0	100.0

Fuente: Estadísticas de movimientos migratorios, Australia, 1961-1973. Censos Australianos 1971, 1976 y 1981.

La otra característica a destacar es el porcentaje más alto de mujeres profesionales y técnicos, que de hombres, en los tres años analizados. Esto puede reflejar, entre otras cosas, la distribución ocupacional en el país de origen, pero no va a poder ser convenientemente explicado sin mayor información sobre estas mujeres, tal como su situación conyugal, ocupacional del marido, escolaridad, etc. Merece destacarse que en 1976 ambos porcentajes decrecieron alcanzando niveles menos desiguales, pero que volvieron a aumentar en 1981.

El Cuadro 7 confirma lo que fue dicho sobre la

concentración de migrantes uruguayos en la categoría de trabajadores del proceso productivo; como puede observarse, la proporción es aún más alta que entre el total de los migrantes durante el período considerado, pero con la particularidad de haber declinado notoriamente entre el 76 y el 81. Entre las otras diferencias evidenciadas en este Cuadro, aparte de los administradores y de los agricultores cuyos números son muy pequeños, los profesionales y técnicos y los oficinistas y vendedores presentan un porcentaje mucho más bajo entre los uruguayos que entre el total de los migrantes; o,

en otras palabras, hay una absorción mucho menor de los trabajadores no manuales entre los primeros que entre los últimos, aunque con algunas tendencias modificantes en los últimos años estudiados.

Se aprecia también, tanto en 1971 como en 1976, una gran diferencia en el grupo de trabajadores en el transporte: con un porcentaje mayor para el total de los inmigrantes que para los uruguayos, pero que en 1981 llega casi a igualarse.

Finalmente, el grupo de servicios se equilibró durante el período 1971-1976 entre los dos grupos de migrantes considerados, para luego en 1981, sobrepasar en más de un 50% la proporción de migrantes uruguayos.

Ciertas particularidades en la distribución de migrantes uruguayos por ocupación son mejor comprendidas después de conocidas las características de la población de origen. Puede observarse en el Cuadro 8 cómo las diferencias entre ambos sexos de los migrantes son explicadas, en algunos casos, por las semejanzas con la distribución ocupacional de la población uruguaya.

Se puede citar el alto porcentaje de mujeres profesionales y técnicas, que corresponde, aunque sin alcanzar el mismo nivel, a lo que ocurre en la población total; como así también la muy alta proporción de mujeres en la categoría servicios. Algo similar ocurre con la diferencia en el grupo de oficinistas y vendedores, donde el nivel de participación de las mujeres es significativamente mayor, tanto entre los migrantes como en la población nativa, pero con mayor tendencia a igualarse entre éstas que entre los hombres.

Finalmente, en relación a la concentración de migrantes en el grupo de trabajadores del proceso productivo, puede también ser visto aquí cómo, a pesar de la tendencia declinante de los datos del último Censo Australiano, la misma es notoriamente más alta entre los migrantes que entre la población uruguaya de 1975.

Cuadro 8: Distribución ocupacional por sexo de migrantes uruguayos en Australia y de población uruguaya.

Ocupación	Hombres				Mujeres			
	Migrant.		Pob.		Migrant.		Pob.	
	71	76	81	75	71	76	81	75
Pro. Tec.	2.9	1.6	2.9	4.2	6.8	2.0	5.0	15.2
Adm. Geren.	0.4	0.7	1.4	1.7	-	0.2	0.2	0.3
Ofic. Vend.	3.5	3.2	5.5	18.9	9.3	13.3	18.7	22.6
Agr. Miner.	1.3	0.7	0.7	21.3	-	0.1	0.2	2.4
Tran. Com.	1.3	2.6	6.2	3.8	1.2	0.7	2.4	-
Trab. Prod. 79.2	83.4	69.8	30.3	58.2	63.4	42.0	21.3	
Serv. Depo.	1.1	4.6	9.2	7.5	12.4	15.0	25.0	29.5
No establ.	10.3	3.2	4.2	12.3	12.1	5.2	6.4	8.7
Total	100	100	100	100	100	100	100	100

Fuentes: Censos Australianos 1971, 1976 y 1981. Censo del Uruguay, 1975.